

de la Visitation était comble ; une foule impuissante à pénétrer affluait à la porte, ou bien, trop éloignée pour suivre la cérémonie, s'éloignait tristement.

Le mot *cérémonie* est mal choisi. Il n'y eut là de solennel que la douleur. Quelques réflexions du haut de la chaire, entremêlées des chants ou des prières qu'elles faisaient spontanément éclore : le *Parce Domine*, répété avec un accent intraduisible de contrition ; le *Miserere*, psalmodié au milieu de gémissements mal étouffés en réparation des injures renouvelées au Cœur de Jésus dans l'Eucharistie, surtout dans l'infortunée Genève, " sur les autels où le schisme perpétue le sacrilège ; " des encouragements à la patience, puisés dans le calice accepté par Jésus ; des suffrages prodigués aux âmes du Purgatoire, des larmes enfin, et des larmes abondantes versées sur l'agonie de notre Dieu, tel était l'aliment de notre piété, quant tout-à-coup minuit sonna.

" Minuit ! s'écria le prêtre qui terminait l'Heure sainte ! Minuit ! Salut au 16 JUIN ! Salut à ce jour mille fois bénî ! Salut au 29e anniversaire de l'élection de notre immortel Pontife ! Vive PIE IX ! "

Et, comme si une commotion électrique l'eût subitement soulevée, l'assistance tout entière fut debout, et, d'une voix répétâ : " VIVE PIE IX ! — VIVE PIE IX ! — VIVE PIE IX ! "

Des larmes, mais cette fois des larmes d'indicible enthousiasme brillaient à toutes les paupières.

" 16 JUIN ! reprit le prêtre, jour que des millions de coûrs ont appelé de leurs vœux, de leurs brûlantes supplications ! Jour de la consécration du monde au Cœur de Jésus ! A genoux, et, les premiers dans l'Eglise Catholique, au pied de l'autel d'où, pour la première fois, à pareil jour, il y a deux siècles, ce Cœur divin s'est révélé à la Bienheureuse, consacrons-nous à lui à la vie, à la mort ! "

Tous s'étaient prosternés. Je ne sais quel frémissement, dont il est impossible d'exprimer ni d'oublier l'irrésistible influence, avait mis en communication toutes les âmes. L'acte de consécration proposé par le Saint-Père était dans toutes les mains : il s'élança de toutes les lèvres avec une telle ardeur, une telle unanimité d'accents et un tel oubli de tout ce qui n'était pas le divin Cœur, qu'en achevant l'*ainsi soit-il* de la fin et en relevant des yeux humides, chacun sembla surpris de ne pas se voir seul, face à face, avec Notre-Seigneur